



Euro Cos
Humanisme & Santé

LIR3S
Laboratoire Interdisciplinaire
de Recherche
"Sociétés, Sensibilités, Soins"
UMR 7366 CNRS-UBFC

**Les Rencontres
Santé-Société
Georges Canguilhem**

9
FÉVRIER
2024

Médecine et santé

un lien évident ?

La médecine et la santé ont-elles parties liées ?
L'histoire, comme l'observation de la période
contemporaine montrent que la médecine
et la santé, peuvent s'ignorer ou s'opposer
pour se rejoindre parfois.

Actuellement, l'influence de facteurs multiples
qui les conditionnent l'une et l'autre,
ne les poussent-elles pas à cheminer ensemble ?

Euro Cos Humanisme & Santé, propose,
les 6 et 7 octobre prochains, les 32^{èmes} Rencontres
Santé Société Georges Canguilhem, qui ont pour thème
« Médecine et santé, un lien évident ? »
Elles seront pour les professionnels chercheurs et étudiants,
un moment de réflexions et de partage, permettant
autant que faire se peut, d'envisager une communauté
d'action pour la médecine et la santé.

INSCRIPTION OBLIGATOIRE sur [Inscription Rencontres 2024](#), en **scannant**
ou **cliquant** sur ce **QR code**. **Inscription gratuite pour les étudiants.**

MAISON DES SCIENCES DE L'HOMME

Université de Bourgogne - Esplanade Erasme - 21000 DIJON

Renseignements : 03 68 85 49 38 - e.buch@unistra.fr

03 88 11 50 60 - eurocos@chru-strasbourg.fr - <http://eurocos.u-strasbg.fr>



Charte de la formation

L'intitulé de la formation :

« Médecine et santé
un lien évident ? »

Les objectifs pédagogiques :

Permettre aux professionnels de santé et de soins, ainsi qu'aux étudiants de pouvoir mener une réflexion transverse dans ce domaine spécifique, et d'acquérir des connaissances tant dans les méthodologies que dans les relations humaines.

Le public visé :

Cette formation est destinée aux professionnels de santé qui débutent leur carrière, à ceux qui ont déjà une expérience de terrain, et aux étudiants en métiers de la santé. Les étudiants des autres disciplines, et toutes les personnes qui s'intéressent à l'interdisciplinarité et l'interprofessionnalité en santé, sont également accueillis.

Pré-requis :

La participation à cette formation ne nécessite pas de prérequis au regard du public auquel elle s'adresse.

Compétences à l'issue de la formation :

À l'issue de la formation, le participant sera capable de :

- mener une réflexion transverse dans ce domaine spécifique
- d'acquérir des connaissances dans les méthodologies d'analyse de leur évolution professionnelle
- appliquer ces connaissances dans leur pratiques
- ouvrir de nouveaux champs d'application à ces pratiques
- de valoriser la place des relations humaines dans l'engagement professionnel qui leur est propre.

Les méthodes pédagogiques :

Cours magistraux donnés par des professeurs d'université et des professionnels de terrain.

Débats et échanges avec la salle.

La salle est équipée de moyens informatiques et audio-visuels. Chaque participant dispose des résumés des intervenants, sous forme de livret pédagogique, sur lequel il leur est possible de prendre des notes.

Les moyens permettant de suivre l'exécution de l'action et d'en apprécier les résultats :

Pendant la formation de deux jours, les enseignants et l'équipe pédagogique sont sur place, pour échanger et répondre aux questions des stagiaires.

Programme :

Après l'accueil, et une conférence introductive, la formation se déroule en 3 parties :

1. Quand la médecine s'impose !
2. Un virage décisif : une vision globale de la santé
3. L'Humain au cœur d'une politique de santé

Nature et sanction de la formation :

Cette formation constitue une action d'adaptation et de développement des compétences. Elle donne lieu à la délivrance d'une attestation de participation.

Une évaluation en fin de formation permet de mesurer la satisfaction des stagiaires ainsi que l'atteinte des objectifs du congrès- formation

Un questionnaire d'évaluation est distribué à chaque participant. Ce questionnaire est étudié par le conseil scientifique d'Euro Cos Humanisme & Santé, aux fins de perfectionner les futures formations.

Université de Strasbourg

Cellule Congrès
19, rue du Maréchal Lefebvre - 67100 Strasbourg
Tél. : +33 (0)3.68.85.49.38
E.mail : e.buch@unistra.fr
Site web : <https://sfc.unistra.fr/congres-formation/>

Euro Cos, Humanisme et Santé

Groupe pluri-professionnel européen de réflexion en santé
Hôpitaux Universitaires de Strasbourg - Hôpital Civil
1, place de l'Hôpital - 67091 Strasbourg Cedex
Tél. : +33.(0)3.88.11.50.60 - Fax : +33 (0)3.88.11.50.68
E.mail : Eurocos@chru-strasbourg.fr
Site web : <http://eurocos.u-strasbg.fr>
N° d'agrément d'organisme de formation : 42670197467



Médecine et Santé

un lien évident ?

Vendredi 9 février

8h45

Accueil des participants

9h00

Allocutions de bienvenue

Ouverture des Rencontres

Claude-Marie Laedlein-Greilsammer
Présidente d'Euro Cos Humanisme & Santé

Pierre Ancet
*Professeur de philosophie, co-responsable
du pôle Ethique et vulnérabilité du LIR3S,
CNRS - Université de Bourgogne,*

Vincent Thomas
*Président de l'Université de Bourgogne
ou son représentant*

Mathieu Schneider
Vice-Président de l'Université de Strasbourg

9h30

Conférence introductive

Pierre Ancet, *Professeur de philosophie*

~ 10h00 Pause ~

10h15

L'Humain, au cœur d'une politique de Santé

**La Charte d'Ottawa pour la promotion
d'une seule santé : 40 ans de tergiversations !**

Alain Léon,
*Directeur du site d'appui de l'Espace Éthique
Champagne Ardenne, Reims*

Le médecin au cœur de la cité

Marie Flori-Cognat,
*Médecin généraliste retraitée,
ancien professeur des Universités, Lyon*

Les inégalités sociales en santé !

Nicolas Naïditch,
Docteur en Sociologie, Paris

11h15

Discussion avec la salle

~ 12h00 - Déjeuner ~

14h00

Un virage décisif : une vision globale de la santé

**Comment enseigner l'approche One Health ?
Retours sur les premières années d'un master
en humanités médicales et environnementales**

Jean-Philippe Pierron,
Professeur de philosophie, Université de Bourgogne
Lucie Fabry,
*Maîtresse de conférences en philosophie,
Université de Bourgogne*

Une affaire de vertu

Éric Fournerey,
*Maître de conférences en philosophie au sein
d'ETHICS (EA 7446-UC Lille)*

La santé, une affaire de médecins ?

Jean-Christophe Weber,
*Professeur de médecine interne Hôpitaux
Universitaires de Strasbourg*

**La vaccination pastorienne :
un moment de rupture dans l'histoire
de la médecine ?**

Laurent-Henri Vignaud,
*Historien des sciences, enseignant chercheur,
Université de Bourgogne*

16h00

Discussion avec la salle

16h30

Synthèse des Rencontres

Paul-Loup Weil-Dubuc,
*Responsable du pôle recherche à l'Espace éthique
Ile-de-France. Chercheur au sein de l'équipe
Recherches en Éthique et Épistémologie (CESP/In-
serm/Paris-Saclay). Rédacteur en chef de la
Revue française d'éthique appliquée*



*Georges Canguilhem, philosophe et médecin, a su par son œuvre maîtresse, **Le Normal et le Pathologique** (1943, 1966), ouvrir la voie la plus féconde pour la compréhension de la maladie et de la guérison. Pionnier en la matière de la pluridisciplinarité, il reste un exemple illustre d'une indispensable pensée ouverte en laquelle les passe-frontières que nous sommes, ne peuvent que se reconnaître.*